



Domingo 2 de octubre de 2005

Talia

Escudriñando en la mítica "Condorito", la pariente pobre de Pablo Neruda

PARRAL (Esteban Leal) — A 37 años de la muerte de Pablo Neruda, "Panchito", un viejo pariente mío, me trajo esperando su turno en la agencia de cláusulas de Parral, se emocionaba recitando en detalladas las glorias de su equipo de barrio y de la época de cuando él fue futbolista. Entusiasmado con su garrucha, este medio le preguntó a Francisco Antonio Osorio López, de 77 años, a propósito de poetas: si él sabía que el 23 de septiembre se conmemoraría el céspiz del más grande vate local, "Nó", respondió, pero recordó en forma fragmentaria a su tía, "La Condorito", la que vivió sola, en el bejujo, y expreso,

Inmediatamente un respetuoso silencio invadió el local de cláusulas, apelado la Fábrica. Es que nadie quería decirlo a voz voz. Muchas hablan de la pariente pobre del Poeta Nicanor, Brigida del Socorro Reyes Parada, la



ti pariente de Neruda Reyes Basualdo, que dice morió en la más abierta pobreza y cuando invitan que sepa su tía, como no habla dónde habeo, porque carecía de plata para tener un nicho, la

enterraron junto a la madre de Neruda, Rosa Basualdo.

Durante EL CENTRO quiso saber algo más de esta la desconocida, "La Condorito", como cariñosamente la apodaban por su nariz agu-

ileña tan propia de la familia Reyes, que la tía habita vivió en una casita que le había donado un primo pariente, "Un pedazo de otras tierras normas, en la ex calle Soledad, ahora Santiago Unzueta Benavente", recitó "Panchito".

La babilóotecaria pariente, María Vallejos, tiene 2 fotos enmarcadas que adoran su oficina. En una de ellas la da señora elegante, vivió junto a Neruda cuando él solo visitó su tierra natal, Brigida del Socorro Reyes Parada murió el 28 de septiembre de 1998 y murió el 6 de octubre de 1999 a la edad de 81 años, acota con precisión la profesional.

Das jóven mejor que se enteran en la oficina respondo indagando sobre la vida del poeta recordó que cuando nació a la tía la iban a morir en la casa de su tío que vivía en el lugar donde vivía, en una ranchita muy pequeña ubicada al norte de Parral, "Salía detrás de nosotros y nos las

gaba un 'rosario' que no se pase de repetir, así era, con su trompita estirada, tal como se ve en la foto y nos resultaba", acota, recordando como imaginándose sus coreografías.

En Parral son varios los que sostienen que no se puede hacer mucho allí con el poeta, porque Neruda vivió en un barrio que era pobreza y al margen de su ideología política, comunista, en esta ciudad tuvo una tía que murió pobre, sola y abandonada.

Pero otra mujer recordó los tiempos de su infancia, cuando su madre le tenía que dar de comer a la tía del vate. "Mi mamá la llamaba para comérdole un poco de leche, murió en la misma poca que habitó en el bajo en Farra", asegura.

EL MITO
La escritora e investigadora de la vida de Neruda, Isabel de la Cruz Agüero, ante la consulta de este medio acerca de la pobreza en que ella

vo sumida la "Condorito", respondió: "Hay algo de verdad en eso. A la hora de enterrarnos no quedó más remedio que sepultarla junto a la madre del poeta. Para Neruda la ayudó económicamente", aclara la escritora.

Isabel Agüero acota que la tía del Poeta Nicanor era una señora muy sencilla. "En una época una señora la prima, pero cuando Pablo se dio cuenta que ella vivía en condiciones, me tan descubrió y empezó a enviarle una cantidad de dinero que le entregaba a la Municipalidad de Parral de ese entonces. "En una ocasión llegó ella a Parral muy enferma a la casa de su sobrina a decirle: 'yo no tiene que almorzar más, porque Pablo me envía más a mis tres mesas'. Ella era muy sencilla, las personas no quisieron despedirla en

Nicanor hizo clara deferencia al Poeta, pero fue una persona que vivió en condiciones no tan deseables como se hubo cuando. Fue enterrada en la misma tumba donde está sepultada dona Rosa Basualdo", reveló. Consultada sobre si tuvo hijos, Isabel Agüero respondió con un dejo de tristeza: no.

Escudriñando en la mítica "Condorito" la pariente pobre de Pablo Neruda [artículo] Esteban Leal.

Libros y documentos

AUTORÍA

Leal, Esteban

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Escudriñando en la mítica "Condorito" la pariente pobre de Pablo Neruda [artículo] Esteban Leal.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)